

Zeitschrift: Suisse magazine = Swiss magazine
Herausgeber: Suisse magazine
Band: - (2011)
Heft: 265-266

Artikel: Les partis vus de plus près
Autor: Alliaume, Philippe
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-849463>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les partis vus de plus près

par Philippe Alliaume

Dans le dernier numéro, nous avions choisi de vous présenter les partis vus par la lorgnette de la Chancellerie fédérale, étant donnée la difficulté à obtenir que les secrétariats des partis veuillent bien nous répondre.

Mais certains ont tout de même répondu. Après avoir donné la parole y compris à ceux qui n'avaient pas souhaité s'adresser à nos lecteurs nous allons donc un peu plus loin avec ceux qui ont pris la peine de répondre. Vous trouverez ci-dessous un résumé de leurs positions et, en italique, ce qu'ils nous ont communiqué.

Les **Verts suisses** ont été et de loin les premiers à répondre. *Présents chaque année au Congrès des Suisses de l'étranger (ils seront cette année à Lugano), ils se positionnent sur des thèmes transfrontières. En ce qui concerne les thèmes qu'ils souhaitent porter particulièrement à la connaissance des Suisses de l'étranger, ils soulignent : 1) La sortie du nucléaire, avec l'initiative populaire fédérale lancée en mai « Pour une sortie programmée du nucléaire ». Les Verts suisses sont engagés depuis le début dans la lutte contre le nucléaire. Après la catastrophe de Fukushima, ils ont étudié la possibilité d'une sortie programmée du nucléaire et sont arrivés à la conclusion qu'elle était possible dans un délai relativement bref, sans mettre en péril l'approvisionnement en électricité du pays. 2) La transformation écologique de l'économie vers une économie qui ménage les ressources naturelles. Les Verts ont lancé ce printemps une initiative populaire fédérale pour une économie verte, afin de faire le pas d'une économie du tout à jeter à une économie circulaire et réduire l'empreinte écologique de la Suisse à un niveau acceptable. Ils s'engagent au parlement pour que les accords de libre-échange intègrent des standards améliorés, en matière de protection sociale et d'écologie. 3) L'engagement pour une Suisse ouverte au monde et solidaire. Les Verts se sont engagés au parlement en faveur des accords et des mesures d'ac-*

LA GAUCHE



PLR

Les Libéraux-Radicaux



compagnement de libre circulation des personnes à l'intérieur de l'UE. Les Verts ont participé cette année au Forum Social de Dakar. Les Verts s'engagent avec force au Parlement pour défendre les droits humains et les droits fondamentaux. Les Verts suisses sont membres de la Fédération des Verts européens et rencontrent et débattent régulièrement avec leurs collègues des pays européens. Ils sont également actifs dans le réseau des Verts dans le monde, réunis dans la fédération Global Greens.

Après quelques difficultés, le **Parti démocrate chrétien** nous a aussi répondu et nous a indiqué que (texte PDC, traduction *Suisse Magazine*) : *Pendant la législature actuelle, les membres PDC du parlement se sont fortement engagés pour la défense des intérêts des Suisses à l'étranger mais également de manière générale dans les domaines qui touchent le quotidien de la 5^e Suisse. Nous nous sommes battus pour une meilleure reconnaissance de nos diplômes professionnels dans le monde, pour le maintien d'un réseau dense des ambassades et consulats et pour la défense des*

traités bilatéraux avec l'UE, en particulier pour le maintien de la libre circulation des personnes dans l'espace Schengen. Quelques propositions récentes de nos membres du parlement, en particulier du CE Filippo Lombardi, du CN Kathy Riklin et de la CN Thérèse Meyer illustrent bien notre activité dans ce domaine, soit qu'il s'agisse de l'assurance de l'accès à une carte d'identité classique, non biométrique, sans puce, à tous les ressortissants suisses, soit qu'il s'agisse de l'exercice actif des droits politiques facilité pour les Suisses de l'étranger ou du maintien de l'offre de Swissinfo/SRI.

Les **Radicaux-Libéraux** ont quant à eux communiqué des propositions en douze points spécifiquement adressées aux Suisses de l'étranger : 1) Pour le vote électronique afin que les Suisses de l'étranger puissent exercer facilement leur droit de vote. 2) Pour le renforcement de l'égouvernement. 3) Pour un réseau consulaire et diplomatique global des Suisses de l'étranger. 4) Pour l'augmentation du nombre de consuls honoraires. 5) Pour une information ciblée pour les Suisses de



l'étranger. 6) Pour l'expansion des bilatérales et des voies de mobilité qu'elles nous ont ouvertes. 7) Pour la poursuite des accords de libre-circulation des personnes. 8) Pour l'expansion des accords de libre-échange afin de maintenir notre marché compétitif. 9) Pour les investissements dans la formation, la recherche et les nouvelles technologies afin de ne pas rater le train de l'avenir. 10) Pour davantage et de meilleures places de travail afin de garantir notre qualité de vie ici et à l'étranger. 11) Pour des assurances sociales saines afin que celles-ci ne soient pas vides lorsqu'il s'agira de répondre aux demandes des Suisses de l'étranger. 12) Pour un budget de l'Etat sain afin que les dettes d'aujourd'hui ne deviennent pas les impôts de demain.

L'UDC nous a aussi adressé un message par l'intermédiaire de sa section UDC-International. Ce message ne répondait pas à nos questions mais nous proposait une publicité pour l'UDC international. La publicité disait notamment *Les Suisses votent UDC ! Pour sauvegarder les valeurs suisses, pour une patrie neutre et indépendante. Votez nos listes des Suisses de l'étranger*. Après mûres réflexions et consultations, nous avons décidé de ne pas accepter cette publicité payante pour ne pas créer de distorsion censitaire entre les partis et ne pas entamer la neutralité politique de *Suisse Magazine*. Peut-être avons-nous été, au mépris de notre propre intérêt, trop prudents. C'est ce que nous avons pensé en voyant la publicité en bonne place dans la dernière *Revue suisse*.

Quant aux autres partis représentés à l'Assemblée fédérale, c'est-à-dire le Parti socialiste, le Parti bourgeois démocratique, les Vert'Libéraux, le Parti évangélique suisse, la Gauche, la Lega dei Ticinese et le Parti chrétien social, nous n'avons rien à vous transmettre de leur part, malgré plusieurs relances, le sujet « quel est votre message pour les Suisses de France ? » les a laissés... sans voix. Il vous faudra vous

reporter à notre précédent numéro pour connaître leur programme général.

Mais à quelque chose malheur est bon, cela va nous laisser plus de place pour vous parler de ce qui se passe.

Les sondages de la fin du mois de juin montraient un phénomène d'usure qui conduisait tous les partis gouvernementaux à un certain recul par rapport aux dernières élections fédérales : UDC, PS, PLR et PDC sont en baisse. Seuls les Verts sont en hausse, atteignant la barre symbolique des 10 %, selon un baromètre SSR. Étonnamment, les électeurs traditionnels de l'UDC migrent vers les Vert'Libéraux et les hors partis.

La tendance à court terme est aussi intéressante. Le PS et le PDC sont dans une dynamique positive. Tous les autres reculent sur le même bimestre : UDC, PLR, Verts, Vert'Libéraux et PBD.

En résumé, la droite faiblit, la gauche se stabilise, et le centre se renforce, mais au prix d'une fragmentation importante. Quand à l'abstention, elle est annoncée à 54 % en croissance de 2 % par rapport à 2007 et en baisse de 3 % par rapport à avril.

Pour revenir aux thèmes qui intéressent les électeurs, notons le thème de l'énergie qui continue d'être en tête des préoccupations électorales. Même si l'effet Fukushima semble durer moins longtemps que la demi-vie des radionucléides relâchés, il touche encore 43 % des électeurs. Les thèmes de la sécurité sociale intéressent 15 % du corps électoral et celui de la migration

un électeur sur trois. Mais presque trois électeurs sur quatre déclarent que la main-d'œuvre qualifiée étrangère est indispensable au fonctionnement de l'économie suisse et de ses hôpitaux, ce qui n'empêche pas 6 électeurs sur 10 de souhaiter réduire l'immigration en provenance de l'UE et de considérer que la Suisse est en état de surpopulation étrangère. Notons au passage que le souhait de limiter l'immigration en provenance de l'UE est bien sûr soutenu par l'UDC, le PLR et le PDC, mais aussi que les partis qui le rejettent, le PS et les Verts ne le font qu'à une très faible majorité. La tradition du consensus helvétique sur le dos des voisins ne semble pas morte.

Et c'est évidemment aux Verts que les électeurs font confiance pour résoudre le problème de l'énergie et de l'environnement, à l'UDC pour les questions migratoires et au PS pour les questions sociales.

Et si après tout cela vous ne savez plus pour qui voter, allez consulter l'outil <http://www.smartvote.ch/> qui à partir d'un panel de questions sur différents sujets établira votre profil politique. ■

Pour en savoir plus :

www.ch.ch/elections2011

www.elections-du-parlement-2011.ch